

Le Libertaire

hebdomadaire

Les anarchistes veulent instaurer un milieu social qui assure à chaque individu toute la somme de bonheur adéquate, à toute époque, du développement progressif de l'humanité.

ABONNEMENTS POUR LA FRANCE

Un an.	6 fr.
Six mois.	3 fr.
Trois mois.	1 fr. 50

ADMINISTRATION ET RÉDACTION

PARIS — 15, RUE D'ORSÉL, 15 — PARIS
Adresser tout ce qui concerne le journal
à l'Administrateur

ABONNEMENTS POUR L'EXTÉRIEUR

Un an.	8 fr.
Six mois.	4 fr.
Trois mois.	2 fr.

Comité Révolutionnaire Antiparlementaire

NE VOTONS PLUS !

Voici le texte de la première affiche que vient de faire tirer le comité :

C'est la première fois que des révolutionnaires profitent de la période électorale pour mener campagne contre le parlementarisme.

C'est la première fois que cette campagne prend une ampleur particulière, qu'elle s'exerce collectivement, qu'elle s'organise d'une façon raisonnée, systématique.

Dans tout le pays, on lira bientôt nos affiches. Dans toutes les circonscriptions, circuleront nos brochures et nos journaux. Dans toutes les réunions, nos amis entreront en discussion avec les candidats.

C'est en vue de cette bataille que nous tenons à définir le caractère de notre intervention.

**

Nous sommes des antiparlementaires révolutionnaires, ennemis irréductibles de la société bourgeoise édifiée sur l'exploitation et l'autorité.

Nous voulons réaliser une société basée sur le travail et l'égalité, une société qui assurerait à tous la somme de bien-être et de liberté à laquelle tout producteur a droit.

C'est dire que nous n'avons rien de commun avec les partis qui ne combattent le régime parlementaire qu'au profit d'une réaction monarchique et cléricale.

Nous revons d'instaurer la véritable République sociale qu'on nous a tant promise et dont la République actuelle n'est que l'odieuse caricature. Et si nous dénonçons les dangers du parlementarisme, si nous déclarons illusoire l'action électorale, c'est que la preuve est faite, archaïque, que de tels moyens sont impuissants à la réaliser.

**

Notre campagne sera donc une campagne de principe. Au-dessus des mesquinies rivalités de coteries, c'est l'organisation capitaliste et ses crimes, le système parlementaire, ses duplicités et son impuissance que nous attaquerons.

A ceux qui affirment que le Parlement suffit à réformer ce que l'organisation capitaliste a de mauvais, nous dirons :

« Rien d'essentiel ne peut être fait par le Parlement. Les hontes et les inégalités de la société ne disparaîtront que par une refonte totale, qui sera l'œuvre de la classe ouvrière elle-même. »

A ceux qui objectent qu'en attendant la révolution sociale, il y a des réformes à réaliser, nous répondrons :

« Nous ne nions pas l'utilité de certaines réformes, de certaines lois, dites ouvrières, si minimales soient-elles, si délectueuses qu'en soit l'application. Nous reconnaissions que si les réformes ne changent pas grand-chose à notre situation actuelle, du moins elles nous aident dans une certaine mesure à conquérir le bien-être intégral.

Mais ce que nous savons aussi, c'est que ce n'est pas en élisant des députés même socialistes, que nous obtiendrons ces réformes. Nous savons — et nous prouverons — que quelle que soit la composition de la Chambre, les réformes utiles à la classe ouvrière, s'arrachent par une action directe, continue exercée toujours en dehors du Parlement.

Nous démontrerons que c'est seulement lorsque la classe ouvrière est assez forte, assez remuante et assez audacieuse pour imposer une réforme que le Parlement se décide à l'accorder. Et nous démontrerons aussi que cette réforme est une duplicité, si les intérêts eux-mêmes ne veillent pas continuellement à son application.

Les socialistes, encore confiants dans la vertu de l'action parlementaire, nous diront :

« Quand nous aurons une majorité à la Chambre, nous ferons la révolution. »

Et nous riposterons :

« Quand vous serez en majorité, vous ne saurez même plus ce qu'est le socialisme tellement vous aurez fait de concessions. Nous aurez peur alors de la révolution comme on peur, aujourd'hui, les partis bourgeois. Vous parlez de conquérir le pouvoir et c'est lui qui vous conquiert un peu plus chaque jour. »

La place des hommes de révolution n'est pas à la Chambre, mais dans le pays pour fomenter et altérer la guerre des classes.

A tous, enfin, aux exploités de toute condition, nous crirons : « Cessez de croire à ce remède qui prétend tout guérir et qui ne guérit rien. Votre sort ne dépend que de vous-même et le salut n'est qu'en vous. Groupez-vous. Ralliez ceux qui mènent le juste combat contre toutes les servitudes et toutes les exploitations. Comprenez, enfin où se trouve votre véritable intérêt. Sachez vous servir des seules armes capables de vous donner la victoire, des seuls moyens qui peuvent vous conduire au succès. Faites vos affaires vous-mêmes ! »

Et que ceux dont nous générerons les calculs ne viennent pas dire, une fois de plus, que notre campagne fait le jeu de la réaction.

Ceux qui font le jeu de la réaction sont ceux qui, tout en se disant socialistes et révolutionnaires, collaborent avec le pouvoir bourgeois et qui, par là, le consolident et le justifient.

Pour le Comité, la Commission :

M. Almeryda, Ardouin père, Ardouin fils, Auguste Bertrand, Charles-Albert, H. Combès, A. Delannoy, Gh. Desplanques, G. Dumur, André Girard, Maurice Girard, Grandjouan, Jean Gravé, Harmel, Jacquot, E. Laval, F. Marie, R. de Marmane, L. Matra, E. Merle, P. Monatte, E. Peronnet, M. Pierrot, Silvain, Thuilier, E. Tissier.

**

La Brochure B a été tirée à 100.000 exemplaires. Nos correspondants ne tarderont pas à la recevoir.

La Brochure A nous a été remise par Harmel, elle sera donnée à imprimer d'ici quelques jours.

L'affiche ci-dessus est notre première déclaration destinée à être affichée de suite dans tout le pays. Elle a été tirée en double-colombier et en colombier. Nous la tenons à la disposition de nos amis.

Pour répondre aux nombreuses demandes d'orateurs, voici ce qui a été décidé :

Pour les vingt arrondissements de Paris et la banlieue, les camarades Thuilier, Almeryda, Durupt, Marie, Combès, Merle et Tissier se tiennent à la disposition des Groupes.

Pour la province, nous avons envisagé la possibilité d'organiser quatre tournées (le Nord, l'Est, le Centre et le Sud-Est). Aussi, les secrétaires de groupements de ces régions sont-ils priés de nous dire, avec précision, vers quelle époque ils veulent avoir des orateurs, et quelle somme ils peuvent affecter aux frais de déplacement.

GRANDJOUAN.

**

3^e LISTE DE SOUSCRIPTION

Groupe des Ecoles, 5 fr. ; A. Pratelle,

5 fr. ; E.-D. Nouzon, 5 fr. ; C.-P. Funel,

5 fr. ; T. Chaumont, 5 fr. ; A.-L. Sèvres,

1 fr. ; A. J., 3 fr. ; L. Billancourt, 2 fr. ;

L.-L. Lorient, 15 fr. ; B. Marseille, 10 fr.

Desplanques, 4 fr. 50 ; Durupt, 2 fr. ; Pierrot, 5 fr. ; Monatte, 2 fr. ; L. D., Paris,

3 fr. ; L. B., Pré-Saint-Gervais, 20 fr. ;

A.-B. Comines, 3 fr. 20 ; P. Thoard,

7 fr. 50 ; C.-G. Wassy, 0 fr. 50 ; R. Mouy,

5 fr. ; Albert Jacquet, 3 fr. ; G. B. Méru,

11 fr. ; A. C., 5 fr. ; R. A., Cosne, 2 fr.

L. L. Vézelay, 2 fr. ; D. Pont-de-Beauvoisin, 3 fr. ; V. L., Epinal, 30 fr. ; D. Roanne, 5 fr. ; L. L., Vézelay, Hermes, 2 fr. —

1^e liste du Libertaire : 26 fr. 90. — Péronnet, 5 fr. ; C. Orange, 1 fr. ; M. J., Cetee, 5 fr. ; G., Paris, 10 fr. ; P. Toulon, 0 fr. 50; G., Angers, 0 fr. 25 ; M., Périgueux, 10 fr. ; M., Bordeaux, 1 fr. ; M., Ile de Ré, 5 fr. ; B., Chinon, 7 fr. — 2^e liste du Libertaire : J.-B. Sarg, 10 fr. ; Fieschi, 2 fr. ; Bellain, 1 fr. 25 ; C. Mauras, 1 fr. ; un Solitaire, 1 fr. ; Soit : 15 fr. 25.

Total de la 3^e liste : 259 fr. 60.

Nous publierons la semaine prochaine les souscriptions reçues par l'entremise des Temps Nouveaux et de Paco Libereco.

mille francs par an ; c'est surtout son ancien patron auquel il déclare froide ment avoir volé 500.000 francs.

— Est-ce exact ? demande le juge à ce dernier.

— Mais pas du tout, répond l'ex-patron ; lui, me voler, vous plaisez ; il est bien incapable.

Cherchez l'honnête homme.

VITE DES JUGES !

Affamés par leurs patrons, dit Luquet dans l'Humanité, les travailleurs du Chambon ont, ces jours-ci, répondu sans trop de ménagements à la violence de l'autre côté de la barricade, s'ils voulaient réprimer les actes de pillage et de brigandage de financiers, d'hommes d'affaires, de mercantis de l'industrie, du commerce et de la politique qui mettent la société en coupe réglée.

« On ne parle pas avec la sauvagerie », écrivent-ils.

Et le grand journal bourgeois fait appeler aux gendarmes et aux juges contre des ouvriers dont le crime est d'avoir faim !

Il est vrai qu'occupant les agents de répression de ce côté, c'est un moyen, dans les temps difficiles que nous traversons, où chaque jour se révèle un scandale capitaliste, de les détourner de la besogne qu'ils auraient à faire... de l'autre côté de la barricade, s'ils voulaient réprimer les actes de pillage et de brigandage de financiers, d'hommes d'affaires, de mercantis de l'industrie, du commerce et de la politique qui mettent la société en coupe réglée.

LES PROFITEURS

Hi ! hi ! hi !

Voilà une réjouissante affaire. Ces liquidateurs n'y allaient pas avec le dos de la cuiller, ils liquidaient avec âme, avec feu ; le milliard des congrégations ne pesait pas lourd entre leurs mains, mais il s'amincissait, s'amenuisait, devenait diaphane, et, sans les derniers événements, n'eût été bientôt qu'un souffle, un rien.

Glorieux milliard, joyeux milliard ! en apporta-t-il de la joie au sein de familles pauvres mais malhonnêtes ! Tous ceux qui barbotent dans l'eau trouble des combinaisons électoralistes, tous les suiveurs, tous les amis de députés, crurent qu'ils allaient en grignoter un peu, et tous ne furent pas déçus, il y eut des élus, beaucoup d'élus. Sacré milliard...

Comme le capitaine Marix le liquidateur Duez n'a pas d'amis dans le monde politique. C'est à qui lui jettera la pierre maintenant qu'il est dans la peine. On ne connaît pas, on ne l'a jamais connu.

C'est à qui se dérobera, s'esquivera, et pourtant, combien de nos représentants durent falloir液化器, le flatter, le peloter, ce bienheureux liquidateur dispensateur de la manne dorée !

On liquide !..

C'est la curée, les gueules sont ouvertes, les mains se crispent, on se rue sur l'aubaine inespérée. Cochons de moines, en avaient-ils de la galette ! comment ont-ils fait pour amasser tout cela ? Liquidons, liquidons !

— Liquidateur, mon cher liquidateur, pensez à moi, je ne gagne que quinze mille francs par an, et cette loi des retraites qui vous vaut pareille liquidation, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

Faut-il reconnaître là l'influence détestable de certaine politique sur certains magistrats ?

MAGISTRATURE COUCHÉE

« On ne cesse de voir — on a vu hier — des « magistrats » épargner des coupables avérés ou du moins, les faire bénéficier d'une mansuétude inexplicable, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

« On ne cesse de voir — on a vu hier — des « magistrats » épargner des coupables avérés ou du moins, les faire bénéficier d'une mansuétude inexplicable, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

« On ne cesse de voir — on a vu hier — des « magistrats » épargner des coupables avérés ou du moins, les faire bénéficier d'une mansuétude inexplicable, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

« On ne cesse de voir — on a vu hier — des « magistrats » épargner des coupables avérés ou du moins, les faire bénéficier d'une mansuétude inexplicable, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

« On ne cesse de voir — on a vu hier — des « magistrats » épargner des coupables avérés ou du moins, les faire bénéficier d'une mansuétude inexplicable, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

« On ne cesse de voir — on a vu hier — des « magistrats » épargner des coupables avérés ou du moins, les faire bénéficier d'une mansuétude inexplicable, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

« On ne cesse de voir — on a vu hier — des « magistrats » épargner des coupables avérés ou du moins, les faire bénéficier d'une mansuétude inexplicable, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

« On ne cesse de voir — on a vu hier — des « magistrats » épargner des coupables avérés ou du moins, les faire bénéficier d'une mansuétude inexplicable, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

« On ne cesse de voir — on a vu hier — des « magistrats » épargner des coupables avérés ou du moins, les faire bénéficier d'une mansuétude inexplicable, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

« On ne cesse de voir — on a vu hier — des « magistrats » épargner des coupables avérés ou du moins, les faire bénéficier d'une mansuétude inexplicable, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

« On ne cesse de voir — on a vu hier — des « magistrats » épargner des coupables avérés ou du moins, les faire bénéficier d'une mansuétude inexplicable, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

« On ne cesse de voir — on a vu hier — des « magistrats » épargner des coupables avérés ou du moins, les faire bénéficier d'une mansuétude inexplicable, tandis que des innocents certains sont scandaleusement inculpés et même condamnés.

surrectionnelle, engage les femmes à conquérir le droit de vote, ce qui est une manière drôle de discréditer l'action parlementaire.

Il est vrai que les insurrectionnels ont toujours fait de l'antiparlementarisme démagogique, mais jamais effectif.

D'autre part, on ne peut pas reprocher ni aux meilleurs anarchistes, ni au Libertaire, de repousser les femmes. Il n'y a qu'à aller dans nos groupes pour s'en assurer. Seulement, dans ces groupes, on n'aime pas les généraux, les pontifes, la discipline, et il est constant qu'on trouve de mauvais goûts les réflexions de M. P... lorsqu'il écrit dans la G. S. : « Parce que je suis une infel-lectuelle, je n'appelle pas un chat ce qui est un chat ! »

Quant aux chapeaux et à la coupe des cheveux, je ne les ai pas blagués, mais je m'explique fort bien qu'il y ait des gens qui tiennent compte de l'esthétique dans leur vie.

Alors...

H. C...

La Patrie en danger

Par un télégramme adressé aux généraux commandants de corps d'armée et aux gouverneurs militaires de Paris et de Lyon, le ministre de la Guerre fait connaître que la date des élections législatives ayant été avancée, aucun homme des réserves ne devra être présent sous les drapeaux entre le 1^{er} avril et le 15 mai. (Les Journaux).

Les honnêtes gens seront satisfaits de cette sage mesure prise par le gouvernement.

Les électeurs sont mobilisés, il faut que chaque citoyen républicain puisse faire son devoir : tous aux urnes pour la défense de la République.

Pensez donc, tous ces gens sans aveugles, ces voix, ces antiparlementaires, se mettent en branle pour démontrer au peuple qu'il peut vivre sans parlement ! Est-ce que ça s'est jamais vu ?

Malheureux bourgeois, comme ils tremblent et trembleront jusqu'à la fin de la loterie électorale ; car pour eux l'incertitude est plus terrible que la réalité. Le parlementarisme, leur dernier rempart, est attaqué de tous côtés : supportera-t-il le choc ? Prenez garde, la colère est grande, en effet, dans le cœur de ce peuple que vous dupez tous les jours : le souffle antiparlementaire s'annonce puissant ; espérons qu'il deviendra tempête et empêtrera tout jamais cette société martyre pour faire place à la cité de bonheur et de justice. Car celle-ci ne pourra être édifiée qu'après la mort du Parlementarisme.

Un cheminot.

Vient de paraître :

Sébastien Faure

« LA RUCHE »

Propos d'Éducateur

Une forte brochure de 120 pages contenant sous ce titre modeste Propos d'Éducateur tout un petit traité d'éducation et dominant une monographie complète de la Ruche !

Cette brochure doit figurer dans la bibliothèque de tous nos amis. Nous la recommandons très vivement à nos lecteurs.

En vente au Libertaire.

Pris dans nos bureaux : 1 fr. 60 l'exemplaire. Par la poste, franc 0 fr. 75.

Lettres d'Afrique

Première lettre

Les conférenciers propagandistes qui viennent en Algérie sont des types étonnantes ; lorsque leurs tournées sont finies, ils écrivent un ou deux articles portant des jugements, non seulement sur les camarades qui après tout s'en moquent, mais sur des problèmes complexes qu'ils résolvent d'une façon plutôt simpliste trop similaire.

Ces réflexions m'ont été suggérées par un article du Libertaire, signé « Rine » et qui n'est pas qu'un tantinet méchant, mais un peu pompeux, voire même ridicule.

Une balade à travers l'Algérie, dans les villes les convainct que les Arabes sont des miséables, les éternels spoliés, les victimes du jeu européen, etc., etc. Et tout de suite le refrain populaire : beau soi, c'est toujours bleu, Arabes maltraités, crevant de faim, colons exploités, gouvernement inique, moulées lamentables et ainsi de suite.

Et bien non, il y a des exploitations françaises, espagnoles, italiennes et juives. La question sociale, en Algérie, se pose de la même façon qu'en France, tout en étant plus complexe.

L'Arabe a qui on alloue un salaire de vingt-cinq sous par jour fusillera un corréligionnaire qui ne respectera pas la propriété de son maître. Les exploitations européennes feront de même. On a dit que la race arabe était fière : boniments ! boniments de littérateurs qui voient de l'art dans la danse d'une femme qui remue le nombril, et de la fierté chez ceux qui trouvent la terre trop basse, ou les routes trop longues, attelant leurs femmes-esclaves à la charrette, et les font aller à pied dépendant qu'ils se font porter par un maigre bœuf. Fiers ! parce qu'ils se drapent dans des burnous, fiers parce qu'ils sont impassibles : voilà des déductions dont nous sommes abreuves par des littérateurs bien plus attachés à la forme de leurs phrases qu'à la vérité.

Un soi-disant révolutionnaire qui signait « Un brailleur algérien », dans la Guerre Sociale, nous a donné naguère un article extraordinaire sur la façon arabe de faire la révolution. « Jetez à la mer tous ces

L'Agitation

PARIS

Causeries populaires des 19 et 20^e arrondis. 14, villa de l'Ermitage, 315, rue des Pyrénées. Vendredi 18 mars, à 8 h. 30. L'Antiparlementarisme, par Weyman.

Groupe antiparlementaire des 19 et 20^e arrondis. Même local. -- Réunion tous les mercredis.

Un pressant appel est fait aux camarades de ces deux arrondissements que la propagande à faire pendant la période électorale intéressante.

COURCEVOIE-PUTEAUX

Les camarades anarchistes se réunissent le vendredi 18 mars, salle Jules, 29, avenue de la Défense, à Puteaux. On discutera du travail à faire pendant les élections.

LEVALLOIS-PERRET

Réunion vendredi 18 mars, à 8 heures du matin. Bourse du travail, 61, rue de Cormeille, Levallois.

Nous faisons un pressant appel aux camarades anarchistes, syndicalistes, révolutionnaires, libertaires, à tous les dégoulinés du parlementarisme, de venir joindre leurs efforts aux nôtres et nous compions que les camarades intéressés de Clichy se feront un devoir d'y venir.

Ordre du jour : Moyen de développer la propagande pendant la foire électorale ; choix d'un candidat.

SAINT-DENIS

Les camarades qui s'intéressent à l'action antiparlementaire sont priés d'assister à la réunion qui aura lieu le samedi 19 mars, à 8 h. 1/2, salle Trémel, 30, rue du Port.

Un camarade fera une causerie sur : les Quinze Mille. Les camarades de l'ancien groupe libertaire sont spécialement invités.

Adresser tout ce qui concerne le groupe antiparlementaire au secrétaire A. Morand, 2, rue de l'Alouette, Saint-Denis.

BEZIERS

Leur candidat

Après trois mois de tergiversations, les socialistes unifiés de la première circonscription de Béziers viennent de choisir (13/3) Niel comme candidat à opposer au député sortant, le clémentin Laffere. Il faut vraiment être doué d'une inconscience peu ordinaire pour s'infliger la honte indécible d'être conduit aux balafles (?) électorales par le général La-Déroue, dont nous ne rappellerons que pour mémoire le fameux discours de Lens.

Il convient d'ajouter cependant que Niel n'a été accepté (car il s'est offert avec insistances) qu'après le refus réitéré de Cauchin et de Ducos de la Haïle et en l'absence de tout candidat local capable de tenir son rôle avec quelque autorité. Il faut encore dire, pour être exact et complet, que la majorité des membres de la section de Béziers étaient et sont opposés à cette candidature et que certains militants des localités suburbaines ont déclaré, non seulement qu'ils ne voteront pas pour Niel, mais encore qu'ils le combattront à la porte définitive, et tout cela se passe selon le degré d'humeur de ce brave garde-chiourme.

Surveillées par un ancien adjudant qui n'a rien perdu des habitudes brutales de sa première profession, elles se voient journalièrement frappées d'amendes dont le prix varie selon l'importance du délit. Exemple : 0 fr. 50 pour être prise à parler dans la cour à une copine de turbin, pour ne pas être au bouton à 7 heures précises, etc. ; souvent même, c'est la mise à la porte définitive, et tout cela se passe selon

déjà produites.

En ce qui nous concerne, nous nous félicitons de ce choix ; il favorisera singulièrement notre campagne antiparlementaire.

Tous les camarades rejoignent notre groupe rapidement, l'occasion est favorable d'affirmer nos conceptions avec éclat. Haro à la mort des gas ! et vive l'Anarchie !

Paul Iber.

N.B. — Le Libertaire est en vente dans les kiosques des allées Paul-Riquet, dans les bibliothèques des deux gares et chez le marchand de journaux avenue de Pézenas, à côté du magasin d'horlogerie et bijouterie Cauvet.

NANTES

Bravo les Révolutionnaires

Nous avons définitivement, à Nantes, constitué un groupe d'action antiparlementaire. Tous les copains anarchistes et syndicalistes révolutionnaires, à quelques exceptions près, ont donné leur adhésion.

Pour une fois au moins me voilà content. On sent, en effet, un fort levain de révolte dans l'esprit des camarades nantais ; certains qui, à l'approche des périodes électorales, semblaient plutôt indifférents, ont été cette fois pleins d'enthousiasme à l'appel lancé par les copains parisiens.

Allons, tant mieux, je m'aperçois qu'il ne faut jamais désespérer et que ce que l'on est souvent tenté de prendre pour la mort de l'esprit de révolte n'est qu'un sommeil réparateur. Les arrivistes de toute nature vont avoir devant eux des hommes de cœur avec lesquels il va leur falloir compter.

Il sembent du reste à s'en apercevoir puisque déjà dans certains milieux socialistes la médisance et la calomnie sont à l'ordre du jour sur les hommes les plus actifs du mouvement antiparlementaire. Mais ils auront beau employer les armes des jésuites, leurs frères en mentalité, ça ne va pas nous empêcher de continuer notre campagne contre les Quinze-Mille présents et à venir.

Et ma foi pour un commencement, c'est déjà pas trop mal, nous avons assez bien réussi dans le quartier misérable de Saint-Anne où le citoyen Cabanne, membre du parti unifié et grand orateur, comme le sont du reste presque tous les décodeurs de bulletin de vote, faisait dernièrement une conférence. Après la conférence, nous avons réfuté de notre mieux les arguments fournis en faveur de l'entrée des socialistes au Palais-Bourbon. Et, sans aucune prétention, j'affirme que nos idées révolutionnaires sont sorties victorieuses de cette controverse.

Tous les membres du bureau l'avaient tellement bien compris que dans l'ordre du jour soumis à l'assistance, il ne fut aucunement question de l'infect-bulletin de vote. Constant Morau.

Un enfer du salariat

Les bonnes gens qui ont l'occasion de passer rue de Plaisance à Nantes, ne se doutent pas, en apercevant la Biscuiterie Dugasse et Guibal, que derrière les grilles de cet établissement à la façade coquette et propre, une centaine de pauvres bougres triment du matin au soir pour un salaire de 1 fr. 25.

Surveillées par un ancien adjudant qui n'a rien perdu des habitudes brutales de sa première profession, elles se voient journalièrement frappées d'amendes dont le prix varie selon l'importance du délit. Exemple : 0 fr. 50 pour être prise à parler dans la cour à une copine de turbin, pour ne pas être au bouton à 7 heures précises, etc. ; souvent même, c'est la mise à la porte définitive, et tout cela se passe selon

déjà produites.

En ce qui nous concerne, nous nous félicitons de ce choix ; il favorisera singulièrement notre campagne antiparlementaire. Tous les camarades rejoignent notre groupe rapidement, l'occasion est favorable d'affirmer nos conceptions avec éclat. Haro à la mort des gas ! et vive l'Anarchie !

Paul Iber.

N.B. — Le Libertaire est en vente dans les kiosques des allées Paul-Riquet, dans les bibliothèques des deux gares et chez le marchand de journaux avenue de Pézenas, à côté du magasin d'horlogerie et bijouterie Cauvet.

BORDEAUX

Groupe Révolutionnaire Antiparlementaire

Tous les camarades désireux de prendre part à la propagande antiparlementaire sont priés de se réunir dimanche 20 mars, au bar du Dragon, rue des Augustins.

MEZE

Prière à un camarade des environs ou de passage dans le département, pouvant causer sur l'antiparlementarisme, et au besoin contreindre un candidat de se mettre en rapport avec : Fernand, 2, rue des Artistes, 6. Mèze (Hérault).

MONTPELLIER

Groupe d'Etudes Sociales

2, rue Daru

Tous les libertaires, tous les antiparlementaires de la 1^{re} et 2^e circonscriptions de Montpellier sont invités à assister à la réunion qui aura lieu le dimanche 20 mars, à 2 h. 1/2 du soir (rue Daru, 2), dans le but d'intensifier et de coordonner tous nos efforts pour mener à bien la campagne anticephale.

AIX-EN-PROVENCE

Groupe d'Education Libre

Vendredi 18 mars, à 8 heures et demie du soir, au Bar Brissac, rue Saint-Laurent, Réunion des camarades antiparlementaires.

Lecture de la correspondance ;

Présence indispensable.

MARSEILLE

Comité Révolutionnaire Antiparlementaire

Réunion très importante de tous les adhérents ainsi que des camarades désireux de dévoiler les tares du parlementarisme et les méfaits des parlementaires, au bar Grasset, le dimanche 21 mars, à 7 heures du soir.

Ordonnance :

1^e Compte rendu de diverses réunions ;
2^e Distribution de la besogne ;
3^e Nomination des candidats.

SAINT-QUENTIN

Tous les camarades anarchistes et révolutionnaires qui s'intéressent à la propagande antiparlementaire sont informés qu'il existe un groupe à Saint-Quentin pour renseignements et pour réception de fonds. Ecrire au secrétaire, Commissaire Jules, 119, rue de Guise, Saint-Quentin (Aisne).

Réunion samedi 19 mars, salle Maret, rue Croix-Belle-Porte.

GRENOBLE

Tous les camarades désireux de participer à une action antiparlementaire sont invités à se réunir au local de l'ancienne maison du Peuple, 18, rue de la Fédération, le jeudi 24 mars, à 8 heures et demie du soir.

Décisions à prendre pour la propagande anticephale.

BRIEY

Coalition Révolutionnaire Antiparlementaire de l'arrondissement de Briey

Tous les camarades désireux de secondez les efforts, de ce comité, d'aider la propagande révolutionnaire et antiparlementaire qu'il se propose de mener régulièrement pendant la période électorale, sont invités à s'adresser au secrétaire, J.-S. Boudou, Maison syndicale, à Auboué (Meurthe-et-Moselle).

NANCY

Ligue de Défense Ouvrière

La Ligue organise pour le samedi 26 mars, à la Maison du Peuple, un grand meeting public et contradictoire, avec le concours du camarade R. de Marmande :

Sujet : « Le parlementarisme devant la Classe ouvrière ».

On trouve des cartes d'entrée au prix de 0 fr. 25, au kiosque Werner, place du Marché.

La Ligue se réunit régulièrement tous les mardis à la Maison du Peuple, 2, rue Drouin.

Adresser correspondance et souscriptions pour la campagne antiparlementaire au camarade Beaureux, 6, rue de la Digue (Nancy).

ALAIS.

Tous les camarades libertaires et insurrectionnels ainsi que tous les partisans de l'action antiparlement

Communications

PARIS

Dimanche 20 mars 1910, à 3 heures du soir, Grande Fête familiale collective de propagande donnée à la Bourse du travail, 3, rue du Château-d'Eau, salle Ferrer, par les Syndicats des menuisiers des employés de la région parisienne avec le concours du Groupe artistique syndical et de l'Harmonie des Syndicats de la Chappellerie parisienne et des Tailleurs de Pierre et Ravaleurs.

Caserne-conférence par le camarade Yvelot, secrétaire de la C. G. T., section des Bourses. Sujet traité : *Les Retraites ouvrières.*

*Le Secrétaire,
Tony Gall'*

Groupe révolutionnaire des Ecoles. — Vendredi 18 mars, à 8 h. ½ du soir, salle de la Proletarienne, rue Mouffetard, grande assemblée populaire pour commémorer l'anniversaire de la Commune.

L'Internationale ouvrière, par un de ses anciens membres :

La Commune, sa critique, ses enseignements ; Socialisme et Anarchie, par le docteur Reichman, A. Brulot et Daubisse.

Invitation cordiale. — Entrée libre.

Groupe d'Education libre de l'Ébénisterie, 2, rue Saint-Bernard (11^e). — Samedi 19 mars, caserne par le docteur Legrain. Sujet : *L'Anarchisme et le Proletariat.*

Censurés rouges du XVIII^e. — Appel est fait aux camarades révolutionnaires désirant participer à la 3^e Balade chapitre et de propagande des censurés Rouges, soit près de s'adresser au camarade Georges Achery, 8, rue du Nord, les mardi et samedi, de 8 h. à 10 h.

La libre Discussion, 69, rue de l'Hôtel-de-Ville. — Mercredi 23 mars, à 8 h. ½, controverse entre Ludovic Jousse et le docteur Reichmann sur : *Le Principe d'autorité.*

Notre Famille. — (Société de Vacances populaires). — Dimanche 20, visite au monument pré-maïtre du Père-Lachaise : le four, son installation, son fonctionnement ; les principaux mausolées de la nécropole, sous la direction de M. le Conservateur du cimetière de l'Est.

Rendez-vous à neuf heures trois quarts du matin, à l'entrée principale du Père-Lachaise. A cette visite seront distribués les derniers billets de chemins de fer pour l'excursion du dimanche suivant (Pâques). Ces billets, aller et retour individuels, du prix de 2 fr. 50, peuvent être utilisés pendant un délai de huit jours Visite de Rambouillet et de La Ruche.

Fédération des groupes ouvriers Néo-Malthusiens, Section du 20^e arrondissement. — Lundi, 21 mars, à 9 heures du soir, salle Blanchet, 2, rue Saint-Fargeau, deuxième cours : « La reproduction de l'espèce et les moyens de s'en préserver », par le camarade Charpentier.

GRAND-MONTROUGE

Dimanche 20 mars, 115, route d'Orléans, à 4 heures : *Comment sauver Hervé, par Téléphone.* La réunion est contradictoire. Entrée libre.

LIMOGES

Nous avions les camarades que c'est par erreur que nous avons annoncé la parution de l'*Insurgé*, 13, rue Montailler pour le 13 mars, il fallait lire le 19 mars. — *La Rédition.*

N. B. — Réunion du groupe Union Révolutionnaire, samedi 19 mars à 8 heures ½ du soir. Urgent.

EN VENTE
au "Libertaire"

Toute commande de librairie doit être accompagnée de son montant en timbres, mandats ou toute autre valeur.

Adresses lettres et mandats à Louis Matha, 15, rue d'Orsel.

La deuxième colonne indique le prix par la poste.

BROCHURES

Pages d'histoire socialiste (Tchernko-Souk)..... 0 25 0 30

L'Etat et son rôle historique (Kropotkin)..... 0 25 0 25

Les Temps Nouveaux (Kropotkin)..... 0 25 0 25

Aux jeunes gens (Kropotkin)..... 0 10 0 15

La morale anarchiste (Kropotkin)..... 0 10 0 15

éminemment anarchiste (Kropotkin)..... 0 10 0 15

Si j'avais à parler aux électeurs (Jean

Organisation, initiative, cohésion

(Jean Gravé)..... 0 10 0 15

La panacée révolutionnaire (Jean Gravé)..... 0 10 0 15

A mon frère le paysan (Reclus)..... 0 10 0 15

Entre paysans (Malesia)..... 0 10 0 15

Aux anarchistes qui s'ignorent (Ch.

Albert)..... 0 10 0 15

A B.C du libertaire (Lermina)..... 0 10 0 15

L'Anarchie (Malesia)..... 0 10 0 15

L'Anarchie (A. Girard)..... 0 10 0 15

Les Anarchies et l'affaire Dreyfus

(S. Faure)..... 0 15 0 20

La question sociale (S. Faure)..... 0 10 0 15

Arguments anarchistes (Beaure)..... 0 10 0 15

Le loi des salaires (J. Guesde)..... 0 10 0 15

Fe droit à la paix (Lafargue)..... 0 10 0 15

Communisme et ses parrain... (Chapelle)..... 0 10 0 15

La femme dans les U.P. (E. Girault)..... 0 10 0 15

L. Justice (Fischer)..... 0 10 0 15

L'Argent (Paraf-Javal)..... 0 10 0 15

L'Absurdité de la politique (Paraf-

Javal)..... 0 10 0 15

La bonne Méthode (Paraf-Javal)..... 0 10 0 15

Libre examen (Paraf-Javal)..... 0 25 0 30

Le Moral transformiste..... 0 10 0 15

Le Monopole de l'abrutissement officiel

Les faux libres penseurs et les vrais

L'Humanité nouvelle..... 0 75 0 80

L'Absurdité de la Propriété..... 1 25 1 25

La substance universelle..... 0 80 1 05

Les faux droits de l'Homme et les

vrais..... 1 75 1 05

Le Patriote, par un bourgeois,

ami des Déclarat. d'Emile Henry

Reponse aux paroles d'une croyante

(Sébastien Faure)

La femme esclave (Chaugñi)..... 0 10 0 20

Le procès des quatre (Almeydado)..... 0 20 0 25

Les Incendiaires (J. Gravé)..... 0 10 0 20

Le Critique de Dieu (S. Faure)..... 0 15 0 20

Boycottage et sabotage..... 0 10 0 15

Grève et Sabotage (Fortuné Henry)..... 0 10 0 15

U.A.C syndicaliste (Georges Yvelot)..... 0 10 0 15

Le Machinisme (Jean Gravé)..... 0 10 0 15

La responsabilité et la solidarité dans

la lutte ouvrière (Nettau)..... 0 10 0 15

Le manuel du soldat..... 0 10 0 15

Aux Conscrits..... 0 05 0 10

Patrie, guerre et caserne (Ch. Albert)..... 0 10 0 15

Le militarisme (Nieuwenhuys)..... 0 10 0 15

Le militarisme (Ficher)..... 0 10 0 15

L'antipatriotisme (Hervé)..... 0 10 0 15

Colonisation (Jean Gravé)..... 0 10 0 15

La Croise en l'air (E. Girault)..... 0 05 0 10

Contre le brigandage marocain..... 0 15 0 20

Mystification périodique et solidaire

anti-établissons (Stackelberg)..... 0 10 0 15

Propos d'éducateur (S. Faure)..... 0 60 0 75

AVIGNON
Café de l'Entr'acte, place de l'Horloge ; jeudi 24 courant, à 8 h. ½ du soir, réunion des camarades. Pressoir appelle à tous ceux qui approuvent notre propagande.

NICE
Groupe d'Education libre. — Café, 26, rue de Dijon, samedi 19 mars, à 8 h. ½ du soir, causerie par Meffra, sujet : « Révolution et Evolution ». Avis. — les camarades du groupe désirent s'occuper pour les élections et font appel à tous les copains se trouvant à Nice.

ORLEANS
Les Causeries libres. — 29, rue de recouvrance, Mercredi, 23 mars, à 8 h. ½ du soir, causerie sur l'Education, par un camarade.

MARSEILLE
Tous les membres actifs du Comité de Défense sociale à Marseille, sont invités à assister à l'assemblée générale du dimanche 20 courant, à 6 heures et demie du soir, bar Grasse, boulevard Dugommier.

BORDEAUX
Dimanche, 20 mars, à 8 h. ½ du soir, au café de « La Faix », 20, rue de la Vieille Tour, Grand-Place de Fête familiale ; causerie scientifique, par E. Girault, concours assuré des principaux musiciens et chanteurs du groupe : Entrée libre.

ROUEN
Lundi 21 mars, à 8 h. ½ du soir, salle Saint-Paul, 23, rue du Louat, grande conférence publique et contradictoire par E. Girault. Sujet traité : L'Église et l'École. Des contradicteurs sérieux sont invités par lettre recommandée. Entrées : premières 0 50, 2^e 0 30 pour couvrir les frais.

BEZIERS
La libre Discussion. — Samedi 19 mars, à 8 h. ½ du soir, réunion au café Calmette, 27, avenue de Bédarieux. — Causerie par le camarade Albert Hayart sur La Commune de 71.

Dimanche 20, à 5 heures du soir, échange de vues et décisions sur la prochaine campagne antiparlementaire.

ROUEN
Jeunesse Syndicaliste Révolutionnaire. — Groupe Néo-Malthusien. — Vendredi 18 mars, à 8 heures et demie du soir, salle de l'Éldorado, Sotteville-les-Rouen ; dimanche 20 mars, à 8 heures et demie du soir, Foyer de l'Amitié, rue de l'Amitié, à Rouen, grandes conférences par Madeleine Pelleter, doctoresse en médecine ; L. Grandidier, rédacteur à *Génération Consciente*. Sujets traités : « Ayons peu d'enfants ; Pas d'alcool » ; Le Néo-Malthusianisme est-il immoral ?

Prix d'entrée : Premières, 0 fr. 50 ; secondes, 0 fr. 30.

CHEMINS DE FER DE PARIS-LYON-MEDITERRANEE

Vacances de Pâques

A l'occasion des vacances de Pâques, toutes les gares du réseau P.-L.-M. livrent aux familles d'au moins trois personnes, du jeudi qui précide la fête des Rameaux au lundi de Pâques inclus, des billets d'aller et retour collectifs dits de vacances, à prix très réduits.

Validité des billets : 33 jours, avec faculté de prolongation.

Minimum de parcours simple exigé : 150 kilomètres.

Arrêts facultatifs sur tout le parcours.

Faire la demande des billets quatre jours à l'avance à la gare de départ.

LIBERTAIRE

ÉLISÉE RECLUS

L'HOMME et la TERRE

Admirable Publication

FORMAT IN-4° (28-21)

qui comprend

6 Magnifiques Volumes de plus de 600 Pages

édité sur papier de luxe et illustré de superbes hors-texte. L'ouvrage contient 600 Cartes en noir, de nombreuses Cartes en couleurs, quantité de Photographies documentaires et magnifiques Dessins par des Artistes célèbres.

Dans ce nouvel et admirable ouvrage, indispensable à tous ceux qui pensent, Élisée Reclus, dont tout le monde connaît l'immense savoir et l'énorme réputation d'écrivain et de penseur, étudie l'Homme dans la succession des âges et dans les diverses contrées du globe. Il nous expose, dans *L'Homme et la Terre*, les conditions du sol, du climat, et toute l'ambiance dans lesquelles les événements de l'histoire se sont accompagnés. L'accord des Hommes et de la Terre et tous les agissements des peuples s'expliquent, de cause à effet, par leur harmonie avec l'évolution de la planète.

Car l'observation de la Terre, dit-il dans sa préface, nous explique les événements de l'histoire, et celle-ci nous ramène, à son tour, vers une étude plus approfondie de la planète, vers une solidarité plus consciente de notre individu, à la fois petit et si grand, avec l'immense Univers.

Chaque volume relié 1/2 chagrin, fers spéciaux. Les six volumes sont livrés de suite.

A forfait, prix actuel : 140 francs, payables 7 francs par mois.

S'adresser au *Libertaire*.

TIMBRES EN CAOUTCHOUC
Un camarade, fabricant de timbres, se charge de livrer des timbres en caoutchouc de tous genres à des prix inférieurs de